

Los soldados españoles

El Teniente Coronel Jefe de
 Cuerpo Luis Bermúdez de
 Castro publicó en la edición
 del Domingo 28 de agosto de
 1910 del Diario de la Mani-
 na un artículo titulado
 "Después de la Guerra" (de Via-
 rruecos) fechado en Nueva York
 Julio 20, en el que habla de
 los soldados españoles que
 vinieron a la guerra de Cu-
 ba, en la forma siguiente:

Camino de mi campo, fui recordan-
 do aquellos enganchados en los ban-
 derines de ultramar por la recluta vo-
 luntaria, aquella gente, casi toda de
 la hampa, vagabundos, alcohólicos,
 hez de los más bajos fondos sociales,
 que aportando al ejército de Cuba
 una moral insana, habían de ser peso
 muerto en las operaciones y carne de
 hospital. Comparé con mis recuerdos
 de entonces la actualidad de los vo-
 luntarios de Africa, llevados á la gue-
 rra, no por unas míseras monedas, si-
 no al empuje de la vergüenza nacio-
 nal; de ese gran montón que hace
 nuestra raza inestinguible, pese á
 quien pese, y á través de todos los
 triunfos como de los desastres de la
 Historia.